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2020年新冠病毒横扫全球，

在人类史册上留下了浓重又悲伤

的一笔。辞旧迎新之际，也是疫

苗研制成功投入使用之始，我们

对刚刚拉开帷幕的2021年充满希

冀！ 

2020年初春迎来了学会的十

岁生日，上一届执委会为SCSL年

会暨学会十周年庆祝投入了大量

心血。从寻找开会地点，到落实

大会发言和餐务，当万事俱备，

只欠出行时，疫情袭来，年会被

迫取消，实为遗憾。本届执委会

成员们一致认为SCSL十年里程碑

在学会成长历程中意义非凡，决

定将十年庆延期至2021年网上举

办。 

非常感谢新一届执委会成员

（吴嘉勋，邵玉书，陈垚，陈

肃，李唐，邹秀英，蒋树勇）的

鼎力支持，虽然不能在选举后碰

面，但是通过邮件大家迅速各司

其职，组建委员会，向执委会提

交委员会名单和工作计划。在过

去的一年内，我们推出了一系列

新活动并完成了几项重要任务： 

 执 委 会 号 召SCSL成 员 支 持

CEAL声援反对澳大利亚国立

图书馆削减东亚馆藏的决定。 

 SCSL与CEAL，SALALM，

CORMOSEA，CONSALD等16

个以区域研究为主的图书馆学

会组织，共同起草和发表了新

冠疫情下高等教育和图书馆资

源的公平性倡议（Equity and 

Access in Higher Education and 
Academic Libraries Amid the 

COVID-19 Pandemic）并协助组

织 召 开 了2020 Collections  

Forum. 

 SCSL，NCC和CEAL， 共 同 起

草和发表了北美东亚图书馆协

会针对新冠疫情下图书馆馆藏

建设的声明(CEAL’s Statement 

on Collection Development and 
Acquisition Amid the COVID-19 
Pandemic in collaboration with 

the NCC and the SCSL)。 

 信息委员会和CEAL中文资料委

员会联系中国研究数据库供应

商在疫情期间为北美图书馆免

费开放了165种数据库资源。 

SCSL Newsletter 

中国研究图书馆员学会通讯 

学会主席新年致辞 

 信息委员会接过网站设计的接

力棒，组织新一届网站工作小

组,继续完善设计，并发布了

新网站。 

 信息委员会在学会群发电子邮

件上定期推出“Member Spot-

lights”, 分享成员的学术成果和

工作成就。 

 专业活动委员会与中美图书馆

论坛国内会务取得对接，为筹

办2021年暑期的中美论坛做好

准备。 

 学术委员会和总务委员会积极

筹办2021年网上年会暨学会十

周年庆。 

从近两年的中美贸易摩

擦，到新冠疫情下日趋紧张的中

美关系，风云万变的国际环境给

北美中国研究学者和中国研究馆

员提出了新的挑战。困境中，学

会组织的中美图书馆论坛在促进

两国信息互通和馆员交流上显得

尤为重要。全球疫情尚未结束， 

SCSL执委会为2021年线上年会

的召开做好了充分准备，我们期

待与各位再次相聚，庆祝学会成

立十周年，回顾过去，展望未

来，共同谱写学会下一个十年的

新篇章。 

—陈晰 
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会员十周年访谈 
中国研究图书馆员学会自2010年3月在费城成立至今已经整整十一年了。由于突如其来的新冠疫情，上届执

委会筹备的十周年庆祝活动未能如期举行，新老会员也无法共聚一堂畅谈十年来的收获和感悟。本届执委会

决定将十年庆祝活动移至线上进行，弥补了去年的部分遗憾。考虑到线上举行联谊活动的局限性，信息委员

会在今年的《会员通讯》中特别策划了会员十周年访谈专号，希望能给大家提供一个交流沟通的平台。感谢

会员的积极投稿，和我们分享他们这些年参加学会活动的感想、趣闻以及对学会未来的展望。期待各位同仁

在学会这个大家庭里共同切磋业务，互相分享心得，并肩砥砺前行，携手下个十年。 

 

               SCSL信息委员会 

陈垚、 甘露、 李想、沈莉君、王成志 

吴嘉勋 

Chinese Studies Librarian 
University of Chicago  

 

Q: SCSL和您参加的其他图书馆组织有什么不同之处？ 

A: 特点很多。我仅谈一点：总觉得这是我们自己的组织，像家一样，成员的工作领域 相当接近；成员

之间 相当熟悉。我特别喜欢每年学会聚会的友好氛围，坦诚风格。 
 

Q: 请聊聊您印象最深的一次协会活动。 

A: 2010年3月23日在美国历史上的特殊城市费城的成立大会活动。十年过去了，当时的一些景象依然在

目。 当时出席成员深怀着兴奋期待的心情。李国庆、邵东方介绍的学会计划和筹备活动，第一届执委

会及其他成员对学会的展望，广西师大出版社代表何林夏社长的感性发言,均非常精彩。我当时的感

受，有那样优秀的团队，那样必胜的信心，那样谦虚的风格，我们一定会成功！这次会议奠定了协会发

展的坚实基础，对后来协会的发展具有重要意义。 
  

Q: 您对协会未来有何展望？ 

A: 继续成功的经验，积极开展学术活动，交流专业经验，共享信息资源，促进图书馆员之间，各相关

学术机构之间的合作，籍此推动以文献资源研究为主的中国研究的发展。 
  

Q: 您还有什么其他的想和大家分享？ 

A: 今年，我被选为学会2020-2021执行长，2021-2022主席。这是我的荣幸，也是广大学会成员对我的信

任。今年恰恰发生了新冠病毒疫情。这对学会的发展形成了挑战。今年如何支持主席和执委会各委员会

的工作，明年如何继续继承优良传统，在条件允许下，积极开展各种工作，继续促进学会的发展，是我

的责任和目标；是需要虚心求教，不断总结，努力追求，通力合作，始终贯彻的。 

今天回顾10年的历程，感慨万千。首先，要感谢好多位筚路蓝缕的开创者。当初，有幸聆听他们的设

想、宏图。我对于他们筹备期间的远见卓识，执行期间的卓有成效， 由衷佩服。 其次，要感谢历届执

委会，继续呕心沥血，不断创造辉煌。 再次，往昔不可追，来日尤可期。中青年成员在学会中已经起
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了巨大的作用，将会扮演越来越重要的角色。我要继续为他们鼓掌欢呼。本人从数十年前一介学子，到今

天已入还历之年。光阴似箭，体会深刻。十年岁月，SCSL, 我们的学会，还是少年儿童。衷心祝愿SCSL 

如长江流水，源远流长! 如雪山白莲，永远清纯！ 

  

徐鸿 

University Librarian 
Duke Kunshan University 

 

Q: SCSL和您参加的其他图书馆组织有什么不同之处？ 

A: 作为学会的几位创建者之一和首任学会执行长，我有幸参与了学会章程的拟定以及最初几年与其他机

构的合作。我觉得SCSL与其他图书馆组织主要的不同在于：SCSL会员基本上都是在学术图书馆工作、讲

汉语、具有人文或者社会科学背景的中国研究馆员。由于有较为相同的工作职责、服务对象和学术背景，

会员们可以通过学会组织的主题相对集中的年会以及与大陆、台湾等地图书馆相关协会举办的各种专业会

议、参访活动、学会电邮列单(Mailing List)和其他社交平台更直接、快速地沟通、交流、合作，从而改善

工作质量和效率、促进专业知识的提高、学术研究水平的发展并增强会员之间的友谊。 
  

Q: 请聊聊您印象最深的一次协会活动。 

A: 印象最深的一次学会活动应该是学会于2010年在费城举办的成立大会。这是在一家中餐馆举行的。狭

小的空间里挤满了感兴趣入会的同仁。大家兴高采烈地讨论学会的性质、具体分工、下一年可以一起做什

么工作等等。由此形成了以后学会年会的基调。 
  

Q: 您有没有什么和协会相关的趣事愿意跟大家分享？ 

A: 记得是2011年10月12-14日在厦门参加SCSL与厦门大学图书馆共同举办的中美高校图书馆合作发展论

坛。在第一天会议晚宴快要结束时，餐厅灯光突然变暗，生日歌随即响起，厦门大学图书馆的同事从门外

推进来一个大大的生日蛋糕，给了我和在会议期间以及随后几天过生日的三位会员一个特别的惊喜。令我

终生难忘。 

离开匹兹堡大学东亚图书馆以后虽然也参加过几次学会组织的会议，但2018年10月学会同仁结束了上海

图书馆组织的会议后特意到昆山停留数小时，参观我所在的昆山杜克大学、并在阳澄湖边吃正宗阳澄湖大

闸蟹和江南农家菜，给我留下了美好的回忆。 

2018年10月 相聚昆山 
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Q: 您对协会未来活动有什么建议和意见？ 

A: 对现有的类型和主题活动比较满意。希望SCSL继续保持与大陆、港澳台、新加坡同行的学术交流和

参访活动，形成自己的系列品牌，并争取与欧洲中国研究学会合作，不定期举办会议。 
 

Q: 您对协会未来有何展望？ 

A: 希望学会不忘初心、越办越好！ 

 

陈肃 

Head of Richard C. Rudolph East Asian Library 
University of California, Los Angeles 

 

Q: 请聊聊您印象最深的一次协会活动。 

A: 印象最深的是学会成立的那次活动及在华盛顿特区的那次学会年会。那是2010年3月26日在费城的一

家中餐馆里，新学会将宣布成立，同时还将宣布第一届通过直接提名和选举的学会主席及执委会委员， 

因为我和几位同事负责第一次学会的直选，故印象深刻。为了最好地完成这次任务，并能对大家有个很

左上：2010年 费城 / 右上及下方: 2018年 华盛顿特区  
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好的交代，我们团队详细记录了提名及投票过程，并决定在第一次成立大会当日宣布选举结果。那

天，会议的重要议程之一就是公布选举结果，大家都很期待。记得广西师范大学出版社总编何林夏先

生、社科文献社社长雷回兴女士参与了成立大会。因为接近午餐时分，厨房排气不佳，选举结果就是

在炊烟弥漫的中餐馆里公布，并宣布中国研究图书馆员学会于宣告正式成立。得票最多者当选主席，

李国庆众望所归地当选了首届学会主席，得票第二至第六高的当选者为首届执委会委员，他们是蒋树

勇、 徐鸿、马小鹤、杨涛、郑力人和邵东方。负责选举的同仁不得参选，该选举原则一直沿用至今。

为了纪念学会成立，大家在兴奋与餐馆的嘈杂声中合影留念。 
 

随后的几次会议都在各地中餐馆中举办，主要原因是没有经费预订像样的会议室。为了能使学会年会

的召开地点上一个台阶，2016-2018届总务委员会全体成员尤其是王晓燕、李想、谢念林和甘露等为此

付出卓越的努力。她们募捐、挑选会议地点、确定步行、车程距离、谈判早餐、午餐价格、安排食

谱、携带电脑及插件、提供技术支持等。她们本着为同仁服务的精神，不辞辛劳，事无巨细、考虑全

面，终于实现了在餐馆之外的地点成功地举办了2018年年会。向过去、现在和未来总委员辛勤服务大

家的同仁们致敬！ 

   

彭慰 

中華民國圖書館學會 

 

Q: SCSL和您参加的其他图书馆组织有什么

不同之处？ 

A: SCSL充分運用網路工具，如E-mail 討

論群、微信群組與Line群組等網路社交媒

體即時與會員互動，在專業與生活上皆可

獲得會員朋友的協助與分享。SCSL每年

組織在AAS年會期間的年會，在中國舉辦

的學術會議與書展研討會，並組團參加海

外圖書館學術活動，促進國際學術交流合

作，充實專業知識，增進同道情誼，便利

順便返鄉探親。 

 

Q: 请聊聊您印象最深的一次协会活动。 

A: 印象最深的學會活動是參加2011年在檀香山召開的年會，那是我第一次參加SCSL年會，內容充實。 

  

Q: 您有没有什么和协会相关的趣事愿意跟大家分享？ 

A: 很高興參加SCSL，雖然我不在美國，但透過網路與每年的學術活動，認識會員們，並有機會見面，

一起學習研討。外子蔣台林也很高興認識大家與大家同遊大好河山，在台接待到訪的朋友，更是不亦

樂乎。 

  

Q: 您对协会未来活动有什么建议和意见？ 

A: 繼續定期舉辦學術交流活動，歡迎來台參訪交流。 

2011年10月 台大校友會館 
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周珞  

University of Duke 
Joined SCSL at 
2012 
 

SCSL是一个能

让中国研究馆员有

邹秀英            

Head, Asian Library 
Claremont Colleges 

 

Q: SCSL和您参加的其他图书馆组织有什么不同之处？ 

A: 第一，小而精。学会的规模不大，但会员大多是本领域的专业人士，为学会在中国研究图书馆员领

域的高专业素养提供了保障。 

第二， 既精也广。各会员在各自领域有精深的专业素养，但科研兴趣却既精又广。学会会刊《天禄论

丛》里的各期佳作是最佳体现。集精深与广博于一体的学会并不多，SCSL应该是其中的佼佼者。 

第三，既紧也松。学会会员平日里专注于各自的工作与科研。每年的年会给大家提供了一个高质量的交

流平台，大家分享各自的工作与研究项目，寻求合作伙伴，也互叙个人、家庭、亲友生活。学会的微信

群与电子邮件信箱提供了答疑解问的另一渠道，也将会员们在虚拟时空中聚在一起，大家分享工作生活

点滴，如同一个紧密团结的大家庭。 

     

Q: 请聊聊您印象最深的一次协会活动。 

A: 应该是2013年7月17日-18日在兰州大学举

行的第二届中美高校图书馆合作发展论坛。

这是我首次参加学会与中国高校人文社会科

学文献中心举办的合作论坛，并在论坛上发

言，介绍我当时任职的匹兹堡大学东亚图书

馆在收集和发展朝鲜特殊馆藏方面的经验和

体会。我是与曾担任匹兹堡大学东亚图书馆

馆长的徐鸿博士共同做这个报告的，因为匹

兹堡大学的朝鲜特殊馆藏是徐鸿通过与延边

大学等机构展开文献交流合作而推动建立起

来的。当时由于旅途疲劳及水土不服等原

因，我一直在发烧感冒咳嗽，但还是圆满完

成了报告，所以感到欣慰。会议期间，加州

大学伯克利分校东亚图书馆中国研究馆员何

剑叶与我同住一室，她水土不服更重，却不

仅圆满完成自己的报告，还主持了一场讨

论，并且为同行的美国同事发言做同声翻

译，还抓紧会议间隙通过邮件解答教员学生

的参考咨询问题。会议之后主办方举行了一

系列文化参访活动，包括参观甘肃省博物馆、塔尔寺及青海湖等地，我个人感到收获颇为丰富。但遗憾

的是剑叶因为高烧，没能参加这些活动，但她高度敬业的精神令我十分敬佩。 

  

Q: 您有没有什么和协会相关的趣事愿意跟大家分享？ 

A: 没有特别的趣事，只是有点特别的感受。感觉每年的年会很有一点过中国年家庭团聚的气氛，说的

是中国话，聊的是中国事，吃的是中国食物。希望疫情过去后这样的相聚能持续下去。 

2013年7月 兰州 
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周珞  

University of Duke 
Joined SCSL at 
2012 
 

SCSL是一个能

让中国研究馆员有

 

 Q: 您对协会未来活动有什么建议和意见？ 

A: 一年一度的年会大家能聚在一起畅谈是挺好的，但平常的交流或许可以更频繁一些。疫情期间的各

种线上活动或许能给我们一点启发，学会其实可以用Zoom等线上工具组织更多的专业交往与分享活

动。毕竟这并不需要考虑交通、食宿等旅行安排，大家在不同的时间和地域可同时参与，不能实时参与

的可以观看录像，这样其实能扩展学会的参与面与影响力。 

 

朱润晓 

East Asian Studies Librarian 
Oberlin College 

 

    Q: SCSL和您参加的其他图书馆组织有什么不同之处？ 

A: 我入行比较晚，图书馆算我的第二职业。我还有很多地方正在学习中，但是从入会以来一直觉得学

会办的很好，有一种归属感。感觉前辈老师们对我们新来的学员一直都很照顾，年会时社交活动也搞得

很实用，常常遇上同行老师，大家可以从各自的经验中互相学习。 

就我个人经验而谈，学会跟其他组织最不一样的地方是，不会感觉自己孤苦伶仃一个人，有一种大家庭

的感觉。如果有问题或不懂的地方，感觉能得到很多工作上的支持。 

 

Q: 请聊聊您印象最深的一次协会活动。 

A: 第一次入会在芝加哥的中国城。当时是我第一次去开CEAL年会，只记得有位老师告诉我大家都去这

家餐厅参加年会，我就跟着去了。 

刚去的时候，什么情况都没搞清楚，还不知道是怎么回事。陈肃老师介绍说年费是终身制，问我要不要

考虑一下入会。我想，这么好，还有终身制的年费，二话不说就入会了。时任会长的叶鼎老师介绍新会

员，让我们轮流站起来说几句。我当时想，这下完了，除了几个原本认识的老师，其他的老师都是这几

天才认识的，谁是谁都还没搞明白呢。而且协会宗旨都没有搞清楚，还有客套话我最不在行了。于是，

叫到我的时候，就顿时傻眼了。 

现在想想，哈哈，除了我自己以外，别的老师可能都不记得我的囧样吧。 

 

Q: 您有没有什么和协会相关的趣事愿意跟大家分享？ 

A: 也不算什么趣事，就是丹佛的年会。我是熙珠老师带领的总务委员会的一名成员，我们当时在东道

主李想的安排下，一群人从会场走着去看协会活动的场所 —— 丹佛市图书馆。刚走过丹佛中心广场，

我就闻到有人吸大麻，后来才知道医用大麻在科罗拉多州是合法的。到了丹佛总图书馆，前门进去后才

知道我们原来定的会场是其中一个分馆，离总馆坐车要15分钟，走路差不多要45分钟。我们一行六、七

个人，挺折腾的，叫了两辆车，赶紧去分馆安排会场所需。因为分馆5点前要关门，我们想着要最后敲

定所有的食物和物流问题，场所里有些什么演讲的设备也不知道。大家伙就这样匆匆忙忙在一个陌生的

城市赶来赶去。因为后面的年会取消了，现在回想起来，还是很怀念当时的情景。 

 

Q: 您对协会未来有何展望？ 

A: 我希望协会可以继续以同样的方式给新入行的同事一个组织和社区。 
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周珞  

University of Duke 
Joined SCSL at 
2012 
 

SCSL是一个能

让中国研究馆员有

 

 

郑美卿 
East Asian Studies Librarian 
McGill University 

 

Q: SCSL和您参加的其他图书馆组织有什么不同之处？ 

A: SCSL 与其它图书馆组织的不同之处在于，它的成员是专业性高度一致的同行们。其它学术组织，比

如美国图书馆协会、加拿大图书馆协会等，参会者来自图书馆的不同专业，所安排的学术报告也需要包

含很广泛的领域，因此对我们中国研究图书馆员们自己的领域涉及的非常有限。即使如AAS这样的组织

也不能像SCSL这样有针对性地集中在中国研究方面。因此，SCSL是一个高度专业化的组织，它的成员

们相聚在一起，可以充分发挥大家的智慧，探讨与了解我们所熟悉并关心的事情，并相互交流经验，丰

富大家在这个领域的信息与知识。 

  

Q: 您对协会未来活动有什么建议和意见? 

A: SCSL从十年前到现在已经有了快速的发展。它组织了很多有重大意义的会议及其它活动，并且创立

了《天禄论丛》这样高水准的学术刊物。我想协会今后可延续SCSL的组织形式，并进一步对外宣传它

的活动，扩大它与中国内地、香港、台湾和欧洲地区同行们的交流活动，使SCSL继续发展壮大。 

  

乔晓勤 

Chinese Studies Librarian 
University of Toronto 

 

Q: SCSL和您参加的其他图书馆组织有什么不同之处？ 

A: 我们学会是北美图书馆中国研究馆员自发组织的学术团体。过去十年间成绩斐然，有目共睹。我们持

2016年3月 西雅图 
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续与国内高校图书馆合作，成功举办了五届

中美高校图书馆合作发展论坛。我们还持之

以恒有自己的学术刊物《天禄论丛》，展示

了北美中国研究图书馆员的研究成果。学会

的活动丰富了馆员间的交流，帮助了馆员的

事业发展。 

 

Q: 请聊聊您印象最深的一次协会活动。 

A: 本人印象最深的一次学会活动是2017年3

月学会和中国高校人文社会科学文献中心
( China Academic Social Sciences and Human-

ities Library [CASHL] ) 共同主办的第四届中美高校图书馆合作发展论坛。此次论坛的成功举行是学会

同仁精诚合作、齐心协力的结果。我们也得到了中国高校人文社会科学文献中心的全方位配合及多伦多

大学图书总馆的全力支持。 

会议于2017年3月15-18日在多伦多大学举行，共吸引了120余位北美和中国高校的图书馆员参加。会议

举行期间适逢北美亚洲研究学会、北美东亚图书馆协会的年会在多伦多举行。本届论坛主题为“高校图

书馆知识服务新方向”。论坛就新兴学科与跨学科知识服务、人文资源的数字化与数字人文、区域国别

研究文献及“一带一路”文献建设与服务、全球视野下的智库文献信息建设与服务及中美学术图书馆交

流与合作等五个议题展开了讨论。 

论坛的举行有力推进中美图书馆员在跨学科研究背景下为人文社会科学研究人员提供文献保障方面的深

度合作与发展。中美高校图书馆合作发展论坛是我会与中国高校图书馆多年合作的重要成果之一。论坛

的前三届分别在厦门、兰州和成都举办，此次是论坛第一次在北美举办，意义深远。 

2017年3月 多伦多 
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Q: 您对协会未来活动有什么建议和意见？ 

A: 继续努力办好中美图书馆论坛和《天禄论丛》。集思广益，针对行业的关注热点，举办更多类型的学

术活动。 

 

Q: 对协会未来有何展望？ 

A: 希望学会多想办法，有针对性地协助年轻馆员的事业成长。 

  

刘静 

Chinese Studies Librarian 
University of British Columbia 

 

Q: SCSL和您参加的其他图书馆组织有什么不

同之处？ 

A: SCSL会员间的联系与合作更加紧密。 

 

Q: 请聊聊您印象最深的一次协会活动。 

A: 印象最深的是2017年我们在多伦多的年

会。当时天气虽然寒冷，但是大家与国内同行

共襄盛举，合作密切。 

 

Q: 您有没有什么和协会相关的趣事愿意跟大

家分享？ 2019年 呼和浩特  
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A: 2019年呼和浩特的会议之后，我们在休息间隙曾经在街心公园跳集体舞。 

 

Q: 您对协会未来活动有什么建议和意见？ 

A: 希望有机会参与和学者们互动和合作的活动。实际上，疫情期间这类的虚拟活动已经不少了。 

 

Q: 您对协会未来有何展望？ 

A: 希望年轻的同行组织和逐渐领导，发挥更多更大的作用。 

 

何剑叶 

Librarian for Chinese Collections 
University of California, Berkeley 

 

Q: SCSL和您参加的其他图书馆组织有什么不同之处？ 

A: SCSL更专业，主要集中于中国研究，所以更易于馆员之间互相学习与合作。大家的交流方式也相对

轻松随意。 

 

Q: 请聊聊您印象最深的一次协会活动。 

A: 2018年在上海主办的关于民国电影的专题研讨会令我收获颇丰，印象深刻。 

  

Q: 您有没有什么和协会相关的趣事愿意跟大家分享？ 

A: 最近的一次是2019内蒙古之行由张海惠等发起的女馆员旗袍秀。会员趁会议期间在休息时间自行组

织的一些小规模活动能吸引到不少人参与。大家的距离也在轻松的环境中一下子被拉进了。除了工作和

学术上的交流，这样小规模的聚会也让大家收获了友谊。算是疫情前我参加的最后一次有意思的活动。

感谢各位组织者，未来期待参与更多类似的活动。 

  

Q: 您对协会未来活动有什么建议和意见？ 

A: 希望未来组织一些类似于地方志专题、故

宫特藏、民国电影专题等的围绕重要学术资

源或特藏的活动。也希望协会可以邀请领域

内的著名学者和馆员给我们作学术报告。 

 

Q: 您对协会未来有何展望？ 

A: 目前挺好的。希望同行们多交流经验和互

助。各校有特色的馆藏，学术活动等，尤其

是在远程工作期间，可以让同行有机会网上

参加一些这样的活动。信息与交流委员会也

可以分享到学会网站上。特殊时期的文献共

享也是互助的一种形式。 
2019年 呼和浩特  
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周珞  
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SCSL是一个能

让中国研究馆员有

 

 

李唐 

Chinese Studies Librarian 
University of Southern California 

 

Q: SCSL和您参加的其他图书馆组织有什么不同之处？ 

A: SCSL在科研项目上不窠臼于传统的图书馆学研究，涉及的领域非常广泛。 

  

Q: 请聊聊您印象最深的一次协会活动。 

A: 我虽然只参加过2019年协会和内蒙古大学在呼和浩特合办的中美高校图书馆合作发展论坛，但至今

仍然记忆犹新。会上的演讲大多非常新颖和有见地，我也有机会分享了合作研究项目的初步成果，同

时也和参会的中国图书馆界同仁们有不少交流。协会还安排大家参观了内蒙古大学图书馆特藏，让我

们受益匪浅。 

 

Q: 您有没有什么和协会相关的趣事愿意跟大家分享？ 

A: 我有幸参加了协会2010年在费城举行的筹备会议，会上我们签署了学会章程，并且投票选举第一届

理事会成员。当时我刚入行两年，对领域和同仁都很陌生，选票传到手上的时候不知道该勾选谁，只

好跟风选了几位同仁。第二天的正式成立大会上，新当选的理事会成员发表演讲，我还不能完全对上

名字。 

非常感恩学会的成立，让我能够深入了解中国研究、馆藏建设等领域重要议题的历史和发展，对我的

职业发展有很大的启发和帮助，并且有机会和同仁们合作研究项目，一起为领域做一些微薄的贡献。 

 

Q: 您对协会未来活动有什么建议和意见？ 

A: 因为疫情的关系，同仁在工作、生活等各个方面或多或少都会遇到一些问题和困难。协会可以考虑

不定期举办线上交流活动，让大家有一个分享讨论的平台。 

 

2019年 呼和浩特  
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周珞  

University of Duke 
Joined SCSL at 
2012 
 

SCSL是一个能

让中国研究馆员有

 

馬小鶴 

Librarian for the Chinese Collection 
Harvard University 

 

Q: SCSL和您参加的其他图书馆组织有什么不同之处？ 

A: SCSL只要一次付清會費，就是終生會員。我很少參加其他

圖書館組織，時斷時續，忘了付會費就不是會員了。 

  

Q: 您对协会未来活动有什么建议和意见？ 

A: 協會的各種活動都值得讚賞。我具體只擔任《天祿論叢》編

委，隔六、七年與同仁合編一期。我理解，學會本來的宗旨在

於在中國研究館員中倡導學術研究。《天祿論叢》就是同仁們

發表成果的一個刊物。希望更多的同仁踴躍投稿，使這份年刊

越辦越好。 

  

Q: 您对协会未来有何展望？ 

A: 我的理解，協會當年成立，不追求會員越多越好，而是希望會員能齊心協力，一起把北美中國研究

館員的工作做得更好。 

  

Q: 您还有什么其他的想和大家分享？ 

A: 在一次年會上，我曾經介紹一位南京大學的同仁採訪當年的兩任會長，因為他們要寫一個報告，就

是研究這個協會方方面面。這個協會是應該可以寫進北美東亞館歷史的。在我們之前，有不少優秀的

中國研究館員，篳路藍縷，為我們開創了一個繁盛的局面。我們的使命就是在此基礎上，和衷共濟，

盡最大努力，支持北美的中國研究，加強中美之間的互相理解。 

 

周珞 

Chinese Studies Librarian 
Duke University 

 

Q: SCSL和您参加的其他图书馆组织有什么不同之处？ 

A: SCSL是一个能让中国研究馆员有更多机会交流的地方，这是挺必要的。CEAL是一个挺大的组

织，每年的年会上，各种报告安排得十分密集，总是能听到同行们的新项目和新成就，这当然是十分

令人兴奋的，但也总觉得更进一步交流十分有限。 

SCSL提供的机会刚好弥补了不少这方面的需要。利用这是最多同行与会的时机，把负责中国研究的

同事们聚在一起，无论是正式分享各自的工作或者私底下的交流，都让更多的同事和更多有趣的项目

和好的经验被知晓。 

和同行们轻松地聊聊天也总是让人愉悦的。唯一的遗憾是：安排在周五的早上，和同时进行的AAS时

有冲突，不能够每次都参加，所谓鱼和熊掌不能兼得吧。 
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University of Duke 
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2012 
 

SCSL是一个能

让中国研究馆员有

 

 

杨岸琳 

East Asian Studies Librarian 
University of Wisconsin-Madison 

 

Q: SCSL和您参加的其他图书馆组织有什么不同之处？ 

A: 因为SCSL专注于中文资料，所以会员的工作领域非常类似，能及时互通有无，有极高的黏合性。并

且由于中文馆员的职业比较稳定，所以诸位同事能始终保持在SCSL里互相交流学习。 

 

Q: 您对协会未来活动有什么建议和意见？ 

A: 对我个人而言，我希望可以在除每年例行会议之外，有更多与各位SCSL前辈的交流机会。 

 

Q: 您对协会未来有何展望？ 

A: 希望SCSL能注入更多新鲜血液。 

 

Q: 您还有什么其他的想和大家分享？ 

A: 虽然我加入SCSL已经七八年了，但可能由于自加入以来工作变动比较多，失去了很多与诸位前辈的

交流机会。希望自己能多参与一些SCSL的活动。    
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《天禄论丛》国内大学馆藏统计报告 

2010年乍暖还寒的时候，在费城有很多中国面孔的学者精神焕发，脚步匆匆地走在大街上。那天

是“中国研究图书馆员学会”成立的日子，大家是赶去参加第一次年会。作为海外图书参展商有幸目

睹了当时的盛况，我们彼此热情洋溢地打着招呼，此情此景至今仍历历在目。 

协会成立十周年之际，一个“技术型”的图书出口商，怎有不说统计、不谈馆藏的道理？十年来

协会自办的《天禄论丛：中国研究图书馆员学会学刊》已经连续出版了12期，社会反响非同一般。传

播之广、收藏之多，实属罕见，通过我们在中国CALIS联合目录公共检索系统的馆藏调查可见一斑。大

陆高校图书馆有45家收入馆藏，综合大学排名前十的图书馆均已收藏。大陆高校馆藏名录如下： 

 

 

中国研究图书馆员带着《天禄论丛》这份沉甸甸的礼物回来探亲了，那些耳熟能详的馆藏之地或

许还是馆员们曾经读书的地方。这份丰硕的成果不仅提供新一代学人潜心阅读和研究，同时也向人们

述说着海外特殊群体鲜为人知的工作与生活，委实替他们高兴。 

CALIS统计之后，在关注点和好奇心的驱使下，我们顺便查看了日本的馆藏，发现京都大学和日本

国会图书馆居然也有馆藏。十年后我们来相会，做一个世界图书馆《天禄论丛》馆藏统计报告如何？ 

祝学会和《天禄论丛》在今后的一年又一年里，怎一个好字了得！ 

 

北京珍本科技有限公司 敬贺 

北京大学 北京工业大学 北京师范大学 北京邮电大学 东北财经大学 

东南大学 复旦大学 广东外语外贸大学 广西大学 杭州大学 

湖南理工学院 华东师范大学 华南理工大学 华南师范大学 华中科技大学 

华中师范大学 淮阴师范学院 吉林大学 暨南大学 江苏师范大学 

兰州大学 辽宁大学 辽宁师范大学 南方科技大学 南京大学 

南京航空航天大学 南开大学 内蒙古大学 清华大学 厦门大学 

山东大学（威海） 山西大学 上海财经大学 上海交通大学 深圳大学 

顺德职业技术学院 四川大学 武汉大学 西安交通大学 西北农林科技大学 

浙江大学 中国人民大学 中国政法大学 中山大学 中央民族大学 


